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摘要 

本次會議為國際材料研究學會聯盟於亞洲區舉辦的學術研討會，主要由亞洲

區國家舉辦，參加的國別大致上為亞洲區國家 : 台灣、韓國、中國、日本以及

其他亞洲區國家為主。 

本次國際會議主要以海報方式參加，而為了增廣對國際材料發展的知識，因

此參與本次會議，並在會議中參觀不同國家的研究狀況以及內容，可提供我不少

實驗上的需求或想法。由於是第一次參加國際型會議，本次會議內容來說領域相

當廣闊，具有金屬、陶瓷、高分子等不同領域材料的相關研究，除了研究相關內

容外，還可接觸外國人，增加語言能力，提升國際觀等。 

本次參與國際會議主要是以參觀海報方式，參觀海報方式是以製作研究成果

海報達會場黏貼，並與參與會議的學生及老師進行研究交流及問與答，目的主要

還是培養與國際學者進行交流，提升各學術方面的能力。 
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本文 

參加目的 :  

在攻讀博士學位的同時，必須具備國際觀、專業知識、語言能力，此次參與

國際會議不僅可以增加以上三項能力，還多了一項體會外國文化的氣氛與習俗。

為了更進一步了解各領域專業知識的不同，以及與外國人溝通的語言能力，這則

可以在本次會議中深深體會以及了解。 

一般而言，國際會議綜合了許多國家的研究風格、內容及見解，對於學術研

究而言是不可或缺的一環，因此在與不同國家的學生交流時，可從身上了解到不

一樣的知識跟見解，並可提升自我學習的能力；語言能力方面則由與外國學生交

談的聽與說中來培養。另外，此次參加國際會議目的是為了先體驗國外學術會議

的氛圍，以提升與國際接軌的能力。 
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參與過程 : 

本次會議日期為 8/26 日，因此於 8/26 從台灣出發至韓國釜山，之後隔天一

早抵達會議會場開始進行會議參與及參觀，一開始進行報到手續，之後拿著海報

至會議會場進行黏貼工作，黏貼完畢後則到處參觀不同國家的學生及老師所貼的

海報，由於材料會議內容領域相當寬廣，因此在我不了解的領域方面，讓我大開

眼界，以及提升對不同領域更進一步的了解。 

本次出國發表研究為有機/無機複合材料相關研究，有機/無機複合材料是近

年來工商業蓬勃發展之高功能性的熱門材料，主要是由兩種或兩種以上的材料取

其各自優點所組成的新材料。複合材料除了具備原本材料的性質特性外，還具有

相互補強的特性，其形成之形態、界面性質和其分散相尺寸更決定整體複合材料

性質的關鍵因素。近年來，奈米技術及科技的發展，許多材料也隨著技術的演進

而朝奈米尺度方向進行發展。然而，一般有機/無機奈米複合材料有別於傳統複

合材料，具有相較於傳統複合材料特殊的性質，其判定上定義為當補強材分散於

基材時，分散相是以奈米級的尺度分散於基材中，其分散相的分散粒徑介於

1~100 nm 之間。如果補強材在基材中分散達奈米級的程度，則此複合材料所展

現的性質將比一般傳統複合材料還要優異，因此，在材料發展上為重要研究的一

環。 

另外，在參觀海報過程中發現許多新穎的材料，如石墨烯。石墨烯來源為石

墨，石墨為自然界二維結構所組成的自然材料，而石墨具有金屬導體般的導電與

導熱特性。石墨烯，也稱為單層石墨，一般科學家從熱力學觀點上認為二維結構

無法單獨穩定存在。然而，直到 2004 年，才由英國曼徹斯特大學 Novoselov 及

Geim 兩位學者利用膠帶法將高定向石墨剝離，獲得可穩定存在於室溫環境中之

石墨單層材料。這兩位學者的發現打破了凝聚態物理的理論，也推翻了科學家從

熱力學判斷其無法穩定存在的觀念，並在 2010 年獲得諾貝爾獎的殊榮，並使其



 

5 
 

成為繼奈米碳管、富勒烯之後，另一波研究熱潮。 

參觀完海報部份後，在椅子上休息並開始閱讀大會議程及想參加了解的口頭

報告的場次，經過一段時間的翻閱，最後選擇了兩個場次進行口頭報告內容的了

解，一場各 15 分鐘，參加口頭報告是在未來計畫的一環，因此藉由此次會議來

體會在國際會議上口頭報告的氣氛。 

我所參與的會議口頭報告主題為複合材料，複合材料除了具備原本材料的性

質特性外，還具有相互補強的特性，其形成之形態、界面性質和其分散相尺寸更

決定整體複合材料性質的關鍵因素。 

在會議海報發表過程中，也遇到不少台灣的學生，因此在交流起來方便許多，

由於對方所研究的領域跟我算是同樣的範圍，因此請教了幾個研究上的問題，對

方也很開心樂意的回答，我也很樂意的與他分享一些研究上的心得。其實，有時

候研究上並不能孤軍奮戰，在還沒有足夠豐富的專業知識之前，都必須透過討論

來擴展自己的視野，因此我認為討論是非常重要的學術精神之一。 

參與後心得 :  

由於這是第一次參與國際會議，在出發前並相當期待，抵達韓國釜山後，再

經過幾個小時的適應之後，抵達飯店將行李放置好，吃過晚餐後在飯店休息。 

在第一次出國的時候難免因為文化、語言、生活習慣的差異而短時間無法適

應，因此在吃飯的時候僅能以英文溝通，畢竟在韓語能力方面實在是沒有接觸，

無從了解及溝通，而並不是每個人都會說英文，只能比手畫腳，這倒是給我上了

一課，代表不僅語言能力可以增加出國的便利性，也不會造成一些不必要的麻煩，

這幾天下來，覺得自己英文能力還算可以，但還須加強；在會議中也必須面對外

國學生的詢問，英文也是必須具備的，此次參加會議的主要目的之一就是英文對

話能力，因此讓我增加不少經驗以及英文聽與說的適應性及流暢性，雖然在學校

中也有許多外國學生，但是交談的機會不多，我非常高興藉由此次參與國際會議
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來接觸更多外國的學生，以利提升自己的國際觀以及語言能力。 

在口頭報告的場次上，想當然爾，國際會議一定全程使用英文報告及發問，

為了培養語言能力，在聽口頭報告上與問題交流期間，試著讓自己提升聽的懂的

層次，由於報告的內容與研究內容相關，大致上關鍵的字句是聽的懂的，因此，

不至於因為聽不懂而失去聆聽報告的目的，也趁著問題交流的時段了解外國對本

相關研究的不同見解，與台灣對本相關研究的見解差異。 

此次參與國際會議收穫相當充實，雖然只是海報的方式參加，但是聽了許多

場口頭報告的內容對於日後要參加國際會議並上台口頭報告增加了信心，也提供

不少資訊跟研究想法，對我來說非常有意義的一趟行程。 
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建議 : 

由於國內就讀博士的學生並沒有像出國的留學生一樣具有國際接軌的能力，

因此藉由學校老師計畫補助出國參與國際性會議是非常具有意義的，不但可以提

升本土博士的國際接軌的能力，也可增加身為博士應有的專業知識與能力，在研

究領域上發揮解決問題的能力及提出不同觀念的見解，因此我非常珍惜此次出席

國際會議的機會提升自己的領域視野，並可了解多元化的見解，用於研究學術上，

可大大提升解決問題的能力，此次會議是非常充實也值得。` 
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活動照片 

 
IUMRS-ICA 會場入口 

 
於 IUMRS-ICA 會場參觀海報 


